## Quellen:

WDR Lokalzeit MordOrte, "Tödliches Gift auf Pausenbroten: Familienvater vergiftet eigene Kollegen | Lokalzeit MordOrte", 13.06.2022, aufgerufen am 05.09.2025 unter https://youtu.be/CZzkh4GmD0E?feature=shared

Parth, C., "Quecksilber auf dem Pausenbrot", 15.11.2018, aufgerufen am 05.09.2025 unter <a href="https://www.spiegel.de/panorama/justiz/bielefeld-der-mann-der-seine-arbeitskollegen-vergiftet-haben-soll-a-1238613.html">https://www.spiegel.de/panorama/justiz/bielefeld-der-mann-der-seine-arbeitskollegen-vergiftet-haben-soll-a-1238613.html</a>

Deutsches Ärzteblatt, "Das apallische Syndrom: Diagnose, Prognose und ethische Probleme", aufgerufen am 05.09.2025 unter <a href="https://www.aerzteblatt.de/archiv/das-apallische-syndrom-diagnose-prognose-und-ethische-probleme-177c5098-a4f8-452b-ad90-01f6483fdc26">https://www.aerzteblatt.de/archiv/das-apallische-syndrom-diagnose-prognose-und-ethische-probleme-177c5098-a4f8-452b-ad90-01f6483fdc26</a>

Maxwill, P., "Der Giftmischer", 29.06.2018, aufgerufen am 08.09.2025 unter <a href="https://www.spiegel.de/panorama/justiz/schloss-holte-stukenbrock-gift-im-pausenbrot-der-fall-klaus-o-a-1215706.html">https://www.spiegel.de/panorama/justiz/schloss-holte-stukenbrock-gift-im-pausenbrot-der-fall-klaus-o-a-1215706.html</a>

Maxwill, P., "Giftanschlag im Pausenraum", 27.06.2018, aufgerufen am 08.09.2025 unter <a href="https://www.spiegel.de/panorama/justiz/schloss-holte-stukenbrock-giftanschlag-im-pausenraum-a-121">https://www.spiegel.de/panorama/justiz/schloss-holte-stukenbrock-giftanschlag-im-pausenraum-a-121</a>
<a href="mailto:5288.html">5288.html</a>

Manager, "Vergiftete Pausenbrote - Polizei prüft 21 Todesfälle", 28.06.2018, aufgerufen am 08.09.2025 unter <a href="https://www.manager-magazin.de/unternehmen/industrie/schloss-holte-stukenbrock-gift-auf-pausenbrot-polizei-ermittelt-a-1215294.html?gl=1%2Ad154o2%2Aspon\_gcl\_au%2AMTYzMzk5NTYxMC4xNzUwODQ4MTMx">https://www.manager-magazin.de/unternehmen/industrie/schloss-holte-stukenbrock-gift-auf-pausenbrot-polizei-ermittelt-a-1215294.html?gl=1%2Ad154o2%2Aspon\_gcl\_au%2AMTYzMzk5NTYxMC4xNzUwODQ4MTMx</a>

Stegmann, J., "Giftiger als Kampfstoffe im Ersten Weltkrieg", 07.03.2019, aufgerufen am 08.09.2025 unter <a href="https://www.sueddeutsche.de/panorama/pausenbrot-gift-prozess-urteil-1.4359199">https://www.sueddeutsche.de/panorama/pausenbrot-gift-prozess-urteil-1.4359199</a>

WDR, "Pausenbrot-Prozess: Giftfund passt zu Krankheiten", 15.02.2019, aufgerufen am 08.09.2025 unter <a href="https://www1.wdr.de/nachrichten/westfalen-lippe/gift-pausenbrot-prozess-bielefeld-102.html">https://www1.wdr.de/nachrichten/westfalen-lippe/gift-pausenbrot-prozess-bielefeld-102.html</a>

Brekenkamp, M., "Pausenbrot-Vergifter schweigt bis zuletzt", 28.02.2019, aufgerufen am 08.09.2025 unter

https://www.bild.de/regional/ruhrgebiet/ruhrgebiet-aktuell/bielefeld-pausenbrot-vergifter-schweigt-bis-zuletzt-60407654.bild.html

Stegemann, J., ""Ich dachte, das sei Dreck aus meinem Rucksack"", 26.11.2018, aufgerufen am 08.09.2025

https://web.archive.org/web/20211202060239/https://www.sueddeutsche.de/panorama/vergiftete-pausenbrote-ich-dachte-das-sei-dreck-aus-meinem-rucksack-1.4228360

Brekenkamp, M., "Höchststrafe für Pausenbrot-Vergifter", 07.03.2019, aufgerufen am 09.09.2025 unter

https://www.bild.de/regional/ruhrgebiet/ruhrgebiet-aktuell/bielefeld-hoechststrafe-fuer-pausenbrot-ver gifter-60528968.bild.html

Lakotta, B., ""Da aß Herr B. sein Butterbrot, dann erbrach er sich"", 01.03.2019, aufgerufen am 09.09.2025

https://www.spiegel.de/panorama/pausenbrot-prozess-warum-hat-ein-schlosser-offenbar-seine-kollege n-vergiftet-a-00000000-0002-0001-0000-000162664684

Verbraucherzentrale, "Aluminium in Lebensmitteln und Verpackungen weit verbreitet", 17.12.2024, aufgerufen am 09.09.2025 unter

https://www.verbraucherzentrale.de/wissen/lebensmittel/lebensmittelproduktion/aluminium-7609#:~:t ext=Wenn%20Sie%20auf%20Dauer%20zu,Gehirns%20und%20der%20Motorik%20führen

Brekenkamp, M., "Millionen-Strafe für Pausenbrot-Vergifter", 28.07.2020, aufgerufen am 09.09.2025 unter

https://www.bild.de/regional/ruhrgebiet/ruhrgebiet-aktuell/schloss-holte-stukenbrock-millionen-strafe-fuer-pausenbrot-vergifter-72107436.bild.html

Stegmann, J., "Mordanschlag mit Pausenbrot", 15.11.2018, aufgerufen am 09.09.2025 unter <a href="https://www.sueddeutsche.de/panorama/prozess-am-landgericht-bielefeld-mordanschlag-mit-pausenbrot-1.4212075">https://www.sueddeutsche.de/panorama/prozess-am-landgericht-bielefeld-mordanschlag-mit-pausenbrot-1.4212075</a>

Spiegel, "Vergiftete Pausenbrote - Anklage fordert lebenslange Haft", 27.02.2019, aufgerufen am 09.09.2025 unter

https://www.spiegel.de/panorama/justiz/schloss-holte-stukenbrock-pausenbrot-prozess-die-plaedoyers
-a-1255377.html

Lakotta, B., "Der schweigsame Kollege O.", 26.11.2018, aufgerufen am 09.09.2025 unter <a href="https://www.spiegel.de/panorama/justiz/bielefeld-vergiftete-pausenbrote-so-deckte-ein-betroffener-die-taten-auf-a-1240546.html">https://www.spiegel.de/panorama/justiz/bielefeld-vergiftete-pausenbrote-so-deckte-ein-betroffener-die-taten-auf-a-1240546.html</a>

Süddeutsche Zeitung, "26-jähriges Opfer stirbt", 09.01.2020, aufgerufen am 09.09.2025 unter <a href="https://www.sueddeutsche.de/panorama/bielefeld-gericht-pausenbrote-todesopfer-1.4750541">https://www.sueddeutsche.de/panorama/bielefeld-gericht-pausenbrote-todesopfer-1.4750541</a>

Die Zeit, "Richter im Pausenbrot-Prozess: Eine Tat wie ein Mord", 07.03.2019, aufgerufen am 09.09.2025

https://www.zeit.de/news/2019-03/07/richter-im-pausenbrot-prozess-eine-tat-wie-ein-mord-190307-9 9-284311

Opitz, B., "Er soll Pausenbrote vergiftet haben - über die rätselhafte Welt des Einzelgängers Klaus O.", 18.11.2018, aufgerufen am 09.09.2025 unter <a href="https://www.stern.de/panorama/verbrechen/butterbrote-von-kollegen-vergiftet--die-geschichte-eines-einzelgaengers-8448802.html">https://www.stern.de/panorama/verbrechen/butterbrote-von-kollegen-vergiftet--die-geschichte-eines-einzelgaengers-8448802.html</a>

WDR, "Tückische Verbrechen: Giftmorde in NRW und was man über sie wissen muss". 04.12.2023, aufgerufen am 09.09.2025 unter <a href="https://www1.wdr.de/lokalzeit/verbrechen/giftmorde-in-nrw-fakten-beispiele-thallium-moerder-100.ht">https://www1.wdr.de/lokalzeit/verbrechen/giftmorde-in-nrw-fakten-beispiele-thallium-moerder-100.ht</a> ml#6338414248539042950

T-online, ""Soll einen Menschen möglichst unauffällig töten"", 21.02.2024, aufgerufen am 09.09.2025 unter <a href="https://www.t-online.de/nachrichten/panorama/kriminalitaet/id\_100348650/giftmorde-was-steckt-dahi">https://www.t-online.de/nachrichten/panorama/kriminalitaet/id\_100348650/giftmorde-was-steckt-dahi</a> <a href="mailto:nter-menschen-moeglichst-unauffaellig-toeten-.html">nter-menschen-moeglichst-unauffaellig-toeten-.html</a>

Statista, "Anzahl der Straftatverdächtigen bei Mord in Deutschland nach Geschlecht von 2014 bis 2024", 09.05.2025, aufgerufen am 09.09.2025 unter <a href="https://de.statista.com/statistik/daten/studie/1391070/umfrage/tatverdaechtige-bei-mord-in-deutschland/">https://de.statista.com/statistik/daten/studie/1391070/umfrage/tatverdaechtige-bei-mord-in-deutschland/</a>

Schlossholtestukenbrock, "Ausflugziele", "Stadtgeschichte", aufgerufen am 10.09.2025 unter <a href="https://www.schlossholtestukenbrock.de">https://www.schlossholtestukenbrock.de</a>

ARI-Armaturen, aufgerufen am 10.09.2025 unter <a href="https://www.ari-armaturen.com/de">https://www.ari-armaturen.com/de</a>